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中國成功發射陸地探測四號01星

王毅：美國等勢力唯恐南海不亂

搶救稻田難避減產 農戶或一年白幹
黑龍江五常市多鄉鎮水稻被淹 村民損失嚴重

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

22名優秀青少年學生正在中國
展開為期8天的「2023韓國小記
者中國行」活動。學生們朝氣蓬
勃的，是中韓友好合作與繁榮發
展的未來與希望。他們將深入感
受中國文化，認真思考，與大家
共同創造難忘的美好回憶。

韓國小記者中國行

龍津石橋始建於1873至 1875
年，當時的位置是九龍灣海旁，
不少來往九龍寨城的官員亦於此
橋登岸。1942年，二戰日據期
間，石橋被拆毀，埋於啟德機場
的新填海區。2008年，因為規劃
發展舊啟德機場用地，香港特區
政府在發展前勘探時，發現了龍
津石橋遺蹟。 資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊據新華社報道，中共中央政治局
委員、外交部長王毅在訪問新加坡和馬來西亞期
間同兩國政要就當前南海局勢交換看法，闡明中
方立場。

冀菲珍惜雙邊關係改善積累的互信
王毅說，多年來，在中國和東盟共同努力下，
南海局勢實現總體穩定，也為各自發展提供了良
好環境。而美國等一些勢力唯恐南海不亂，不斷
在這一海域興風作浪。最近又借仁愛礁問題煽風
點火，在中菲之間挑動是非，慫恿對抗，破壞南

海和平安寧，以服務美自身地緣政治戰略。中方
希望地區國家對幕後黑手保持必要警惕，把維護
南海和平穩定的主導權掌握在自己手中。中方已
多次提出願同菲律賓通過雙邊對話妥處存在的分
歧。希菲方恪守以往達成的共識，珍惜雙邊關係
改善積累的互信，盡快同中方相向而行，尋求管
控海上局勢的有效途徑。
王毅強調，中方願同東盟各國一道，加快推進

「南海行為準則」磋商，爭取早日達成行之有
效、富有實質意義、符合包括《聯合國海洋法公
約》在內國際法的地區規則。我們相信，中國和

東盟國家完全有能力、有智慧維護好南海的和平
穩定，建設好我們的共同家園。

安瓦爾：歡迎中國企業擴大對馬投資
另據報道，當地時間8月11日，馬來西亞總理
安瓦爾在檳城會見甫抵當地訪問的王毅。安瓦爾
表示中國是馬來西亞可信賴的好朋友，馬中關係
特殊友好，雙邊合作強勁有力。雙方積極落實兩
國領導人共識，經貿投資、人文旅遊等合作取得
重要進展。我們歡迎中國企業擴大對馬投資，願
同中方持續深化各領域合作，實現互利共贏。

王毅轉達了中國領導人的親切問候，表示總理
先生是中國人民的老朋友，兩國領導人建立了牢
固互信和友誼。我們願同馬方一道，保持雙邊關
係健康強勁發展勢頭，為兩國人民帶來更多福
祉，為地區發展振興作出新貢獻。
王毅表示，中馬同為新興經濟體和發展中國家，
發展理念相近，有着廣泛共同利益。兩國高質量共
建「一帶一路」成果豐碩，東海岸鐵路、「兩國雙
園」建設取得良好經濟和社會效應，務實合作前景
廣闊。我們願同馬方分享超大規模市場機遇，拓展
合作領域，實現互利共贏、共同發展。

◆被洪水衝擊過的稻田。 香港文匯報哈爾濱傳真 ◆水稻穗花上面掛的都是泥。 香港文匯報哈爾濱傳真

五常市是中國重要的商品糧食基地，
也是全國水稻五強縣之一，水稻種

植面積佔黑龍江全省的十分之一。2022
年，五常當地的大米年產量為192萬噸。
五常水稻中乾物質積累多，營養成分
高，可速溶解的雙鏈糖含量高，顆粒飽
滿、質地堅硬，吃起來香甜。截至8月4
日17時，五常鎮農田受災面積是40,963.5
畝，其中水稻面積36,549畝。

即將灌漿被淹導致無法授粉
水退了，一些村民陸續返回家中，村
民白雪和愛人也回到了向陽鎮愛國村。
原來已經進院的積水已經退去，村裏的
道路可以正常通車。她說，「我家地勢
相對較高，屋裏沒有進水，其他親戚家
裏洪水都上坑了，有些老式的草房已經
塌方了。」
白雪初步查看了一下田地情況，今年
承包了100畝水稻田，淹了30畝，她自
己算算說，「估計損失得十幾萬（人民
幣，下同）。以前每年都只種了20畝，
今天眼看孩子大了，想多掙點錢，萬萬
沒想到發了這麼大的洪水。」
五常市龍鳳山鎮村民張女士告訴記者，

「我們這一塊是核心產區，每畝地可以產
1,200斤到1,300斤稻米。今年8月初，水
稻已經進入揚花期，馬上就該灌漿了，明
明再等一個多月就可以收成。」張女士可
惜地說，「洪水一來就會有淤泥，水稻在
揚花期的時候可以授粉灌漿，但是在這個
期間被大水淹沒，穗花上面掛的都是
泥，就無法授粉到殼裏。」

稻農冀通過網絡賣米回籠資金
每畝地大概可以賣3,500元，可如今張

女士心裏早已沒有了往年的欣喜，她
說，「現階段即使退水，水稻再繼續生
長的可能性也不會有。至少得虧二十多

萬，一年全白幹了。」
雨水漸退，對於農民來說，搶救地裏
的莊稼也提上日程。近日，當地農戶本
着「少損失一點是一點」態度，積極開
展「自救」。白雪也和愛人忙着去地裏
抽水，看看還有沒有什麼辦法可以補
救。白雪說，「種水稻要花錢的地方太
多，家裏最值錢的就是農機設備，這些
東西在城裏人可能看都不看一眼，發洪
水那天，我媽在車上死死守了一宿。」
明年的種子錢沒有着落，甚至9月份開

學孩子的學費還不知道怎麼辦。白雪希
望能通過網絡爭取把手裏去年的大米賣
出去，盡快回籠資金，明年還要重振旗
鼓。」

減產帶來價格漲稻農卻樂不起來
在五常做了多年分銷商的張先生說，
五常大米的市場需求沒有變化的情況
下，產量減少帶來的肯定是價格的上
漲。收購價上漲對於農民來說本應該是
高興的事，但五常市二河鄉二河村村民
張娜（化名）可真樂不起來。她說，
「今年種了170畝地，被水淹了70畝，
一斤大米漲一塊錢，也彌補不了30畝地
絕產的損失，何況自已受災的要更
多。」
被淹了70畝地，張娜保守計算損失了
要有20多萬元人民幣的收入，近17萬元
的成本被大水沖走。對於收購價格的漲
幅，張娜不抱太多期待，她心裏清楚，
五常大米雖然好，但在市場上除了五常
大米還有很多品種，如果價格太高，消
費者可以選擇其他的品種。目前只有抓
緊把手中的大米銷售出去，再盡可能的
多賣一些山貨產品。她說，有鄰居已經
計劃明年把土地承包出去，外出打工，
可自己現在上有老下有小只能挺着走下
去。

香港文匯報訊（記者 于海江 哈爾濱報道）受颱風「杜蘇芮」殘餘環

流影響，自8月2日起，以「五常大米」著稱的黑龍江省哈爾濱五常市

連續多日降雨，多個鄉鎮不同程度受災。還有不到兩個月就要秋收，

一場天災讓不少稻田地變為汪洋。7日開始，隨着水位開始下降，被洪

水淹沒的五常市的大部分稻田已逐漸顯露。最近兩天，記者在當地了

解到，村民種植的莊稼受到不同程度損害，減產已成定局但並非絕產

絕收。

農戶可申請農險理賠減少損失

「卡努」殘餘環流致遼寧多地暴雨
香港文匯報訊 據新華社報道，受颱風「卡努」殘餘環

流影響，8月12日至13日，遼寧省南部地區出現暴雨，局
部大暴雨，中東部地區出現大雨到暴雨。遼寧37座大型水
庫總蓄水量達184.11億立方米，比往年同期多37.96億立
方米，全省4座水庫超汛限，正在洩洪。
據統計，8月12日8時至13日8時，遼寧全省平均降雨量

為33.7毫米，瀋陽、大連、鞍山、營口地區的10個區縣有
78個氣象站出現100毫米至250毫米的降雨。目前，遼寧共
有10個市、72個縣（市、區）啟動了防汛應急響應。

多部門會商部署重點地區防汛防颱
另外，中國國家防總辦公室、應急管理部13日組織防汛

防颱風專題視頻會商調度，與中國氣象局、水利部、自然
資源部聯合會商研判雨情、汛情、災情，視頻調度天津、
遼寧、重慶、陝西等重點地區安排部署防汛防颱風工作。
會商指出，當前松花江幹流部分江段及支流拉林河等還
處於超警狀態，海河流域洪水過程尚未結束，河北文安灘
里幹渠決口封堵、天津茁頭排幹渠防守正處於關鍵階段。
預測13、14日兩天東北、西北和西南部分地區仍有較強降
雨，局地對流性強。遼寧、新疆和西南、西北等地要把握
山洪和地質災害防範重點，加大風險隱患排查力度，提前
做好轉移避險工作。當前，國家防總維持對天津的防汛二
級應急響應，對北京、河北、吉林、黑龍江維持防汛三級
應急響應，對遼寧維持防汛防颱風四級應急響應。

五常市的受災村民，壩內的稻田
都買了「土地保險」，但還沒來得
及申請理賠。五常市龍鳳山鎮村民
張女士說，「每年都會買保險，但

從來沒用過，從來沒想過自己的地會被淹，村裏年紀大的
老人說也沒見過發這麼大的水。」

據中國國家金融監管總局4日公布數據，截至8月3日，
北京、天津、河北等14個受災地區的保險機構收到保險報
案14.36萬件，其中，農業保險報案有1.43萬件，估損金

額5.42億元人民幣。
針對農作物被淹如何理賠？中華財險客服人員表示，申

請理賠需要先聯繫當地理賠部，需要專家去核實農作物受
災情況，核實完損失後，會根據承保情況，來計算理賠。

安華農業保險客服人員也表示，「工作人員去現場查看
後，會進行估損、賠付。」當地村民也告訴記者，「已經
有人來村裏統計過受災的情況，還詢問過是否有保險，希
望盡快能有處理結果。」

◆香港文匯報記者于海江哈爾濱報道

香港文匯報訊 據中新社報道，中國國家航天局
消息：8月13日1時26分，中國在西昌衛星發射中心
用長征三號乙運載火箭，成功發射陸地探測四號01
星，衛星順利進入預定軌道，任務取得圓滿成功。

世界首顆 將完善天基災害監測
該星是世界首顆進入工程實施階段的高軌合成孔

徑雷達衛星，將進一步完善中國天基災害監測體
系，對全面提升中國防災減災救災綜合水平具有重
要意義。
陸地探測四號01星是《國家民用空間基礎設施

中長期發展規劃（2015-2025年）》中的遙感科研

衛星。衛星運行於傾斜地球同步軌道，搭載的合成
孔徑雷達載荷具有高分辨率、寬覆蓋、多模式、輕
量化等優點。與低軌衛星、光學衛星相比，該衛星
將高軌觀測重訪周期短、成像幅寬大的優勢與微波
觀測不受氣候限制（全天候）、不受光照限制(全天
時)的優勢結合起來，可以提高災害異常變化信息的
識別精度和效率，提升自然災害綜合防治能力。
陸地探測四號01星發射入軌後，將豐富中國重
點區域觀測手段，能夠對中國本土及周邊區域進行
全天候、全天時的觀測，滿足防災減災與地震監
測、國土資源勘察以及海洋、水利、氣象、農業、
環保、林業等行業應用需求。
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香港文匯報訊（記者黃書蘭）美國近日
設立對外投資審查機制，限制美國企業投資
中國科技企業。香港特區政府創新科技及工
業局局長孫東12日會見傳媒時表示，特區
政府對美方的打壓表示強烈不滿和堅決反
對，並強調香港享有「一國兩制」獨特優
勢，會繼續豐富融資渠道，更加積極地融入
國家發展大局，加速建立自身的科技產業體
系，相信事件長遠來說對香港創科發展不會
有本質的影響。

加大力度壯大創科人才庫
孫東強調，香港作為一個高度國際化的城

市，一直享有「一國兩制」的獨特優勢。特
區政府會繼續鼓勵多元化創科投資，豐富融
資渠道，加大力度從內地以及世界其他地方
引入資金，到香港作進一步發展，以支持香
港的企業，包括初創企業高速發展。
人才是創科發展的一個關鍵因素，孫東表
示，香港會加大力度從世界各地引入人才在
香港發展，去壯大創科人才庫，增加發展動
能。
孫東表示，特區政府各部門過去一年已接

觸了超過200多家企業，其中比較有代表性
的一些企業，有25家已經或者準備在香港
落戶。他介紹，這些同意在香港設立海外總
部的大企業主要集中在生命健康科技、人工
智能與數據科學，還有一些先進製造、新能
源、新材料等。

香港舉行「紀念抗日英烈謁碑日」儀式

◆8月13日，中國用長征三號乙運載火
箭成功發射陸地探測四號01星。 中新社

香港文匯報訊 為緬懷保衛香港而捐軀的抗日英
烈，由原東江縱隊港九獨立大隊老游擊戰士聯誼會
主辦、西貢民政事務處贊助的「紀念抗日英烈謁碑
日」儀式12日在西貢斬竹灣烈士碑園舉行。
東江縱隊港九獨立大隊（簡稱港九大隊）是中國

共產黨領導的抗日游擊隊，也是香港淪陷期間唯一
一支成建制的抗日武裝力量，主要由香港市民組
成。港九大隊及其影響下香港民眾抗擊日軍的史跡
和遺址，成為香港珍貴的歷史記憶。

活動現場，在國歌聲中，五星紅旗冉冉升起。隨
後，全體到場人士面向國旗默哀，一眾嘉賓及團體
代表再向英烈敬獻花圈。
原東江縱隊港九獨立大隊老游擊戰士聯誼會副會
長黃小抗表示，今年是中國人民抗日戰爭暨世界反
法西斯戰爭勝利78周年。東江縱隊港九獨立大隊
在日佔期間帶領香港市民奮力抗爭，為保衛家園獻
出了年輕寶貴的生命。我們要繼承先烈遺志，發揚
愛國愛港情懷，建設美好家園，以告慰英靈。

◆「紀念抗日英烈謁碑日」儀式12日在
西貢斬竹灣烈士碑園舉行。
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